
春节已过，但对于中国人来说，吃，永

远都是不衰的话题。近日，卢文兵在博客

里就专门提到了中国人的“吃”。

卢 文 兵 ，一 个 在 业 界 并 不 陌 生 的 名

字，作为职业经理人的他，在入股小肥羊

餐饮连锁有限公司后，成为中国“ 火锅第

一股”的幕后推手。2008 年，小肥羊餐饮

连锁在香港成功上市，卢文兵用 4 年时间

完 成 了 小 肥 羊 上 市 的 夙 愿 。 为 此，他 打

破 了 外 资 不 进 入 中 国 餐 饮 业 的 僵 局，从

而引领了一股风投追捧餐饮业的热潮。

身为小肥羊总裁兼 CEO 的卢文兵，因

在 2008 年 度 表 现 出 来 的 不 同 凡 响 的“ 责

任、探索、远见、凝聚力”，在 2009 年登上被

称为中国经济“奥斯卡”的 CCTV 中国年度

经济人物颁奖台，成为 2009 年中国的年度

经济人物。

一次偶然 成就柳荫

卢文兵的职业生涯可谓是一帆风顺。

大学毕业后，他当过公务员，在工厂做过副

厂长，后来又从事了证券金融行业，并先后

在内蒙古证监局、光大证券工作过。此后，

卢文兵加盟蒙牛，负责蒙牛的投资、融资工

作，是蒙牛在香港上市的策划者、推动者。

2002 年，他成为蒙牛主管投融资和上市的

副总裁。在蒙牛时，卢文兵手里握有蒙牛

的大量期权，而当他在蒙牛干得风生水起

的时候，小肥羊的盛情邀请使得他放弃了

在蒙牛令人羡慕的职位和收入。

当被问及为什么会作如此选择时，他

说，这是源于他和小肥羊董事长张钢不经

意的两个小时聊天。的确，卢文兵加盟小

肥羊的经过有点“无心插柳”。

卢文兵与小肥羊的渊源始于 2002 年

那一年，小肥羊餐饮集团董事长张钢正在

谋划小肥羊的上市，但他本人不懂资本运

作，于是决定去已经上市的蒙牛物色合适

人选。最初，他把目标锁定在蒙牛集团副

总裁孙先红身上。当时，孙先红到小肥羊

考察时还带上了卢文兵一同前往。

“我和孙先红一同去小肥羊考察时见过

董事长一面，我们谈了两个小时，感觉不

错。当时恰逢企业要改制，要从个体餐馆改

成有限责任公司，并且希望我入股，于是，我

就把钱打过来，之后就成了股东。”他说。

正是这两个小时无心插柳的闲聊，最

终导致他决然“弃牛从羊”——放弃蒙牛的

职位加盟小肥羊。

兴趣使然 冒险前进

投资小肥羊后，卢文兵成了小肥羊十

大股东之一。作为股东，他只要一年惯例

性地参加一次董事会，出点主意，如此而

已。但在不断的交往中，小肥羊董事长的

容易相处，做事大气、大度的风格，对卢文

兵产生了越来越大的触动。

采访中，卢文兵告诉记者，小肥羊不是

家族式的企业，在小肥羊里没有董事长的一

个家属亲戚，作为个体企业也是很难做到

的，同时只从这一点就可看出董事长的大

气、不自私。卢文兵始终把企业领导人的胸

怀、素质看的无比重要。

“市场里没有不好的行业，也没有不好

的产业，关键是什么人来做。我就想，人这

一生有多少钱才是多？其实，我还是想做

点事，我特别喜欢做事，一直在寻找发挥更

大作用的平台，放弃的就放弃了，不成功也

不会后悔。”卢文兵如是说。

2004 年，经小肥羊公司与蒙牛公司协

商，卢文兵调任小肥羊任常务副总裁。当

年 4 月，卢文兵正式担任内蒙古小肥羊餐

饮连锁公司总裁。

坚守信念 “羊肠”成通途

从蒙牛到小肥羊，对卢文兵来说，是一

次不小的冒险，对于小肥羊内部管理究竟

怎么样，当时的他了解的远远不够。到了

小肥羊的一个月里，困惑和担忧开始围绕

着他，他对自己的这条“小肥羊之路”也产

生了怀疑。小肥羊的管理状况和蒙牛差距

太大了，离上市的标准还有很大的距离。

为此，他开始进行大刀阔斧的改革。

尽管有董事长的全力支持，但是，改革

之路依然艰辛。除了内部整顿外，小肥羊

的上市，资本成了最棘手的一环。对卢文

兵来说，资本运作是强项。他很清楚，企业

要完成上市，必须有持续 3 年增长的利润

率来支撑，所以他还必须帮小肥羊找到资

金，完成先期的扩张。但当时的小肥羊一

无担保，二无抵押，卢文兵跑了几家银行，

都被回绝了。在走投无路的情况下，卢文

兵打上了小肥羊开户行农行的主意。鉴于

卢文兵在内蒙古企业圈积累多年的名气和

卢文兵合适的劝说方案，农行最终决定贷

款给小肥羊。

对卢文兵来说，资本的筹措完成得着

实不易。或许，也正是因为他的“ 日夜奔

波”，才使得小肥羊最终能够顺利上市，并

成为中国“火锅第一股”。伴随着小肥羊的

成长，他需要做的事情还很多。当被问及

加入小肥羊这些年的心得时，卢文兵脸上

露出了从容而又淡定的笑容，他说：“我的

心得就是坚持不懈。”
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■ 本报记者 胡心媛

全球性的金融风暴让欧洲和美国的经

济一蹶不振，同时也波及到海外华人的产

业，但海外旅游业却因中国人的出游而红

红火火。

在刚刚过去的春节期间，美国加州旅

游局与迪士尼乐园和美国联合航空公司等

推出欢度中国新年旅游活动，570 名中国

游客欢聚在洛杉矶迪士尼乐园，主办方不

仅为中国游客献上全新水上夜景奇观“彩

色世界”表演，而且为他们准备了充满中国

年味的“饺子宴”，中国游客在米老鼠和唐

老鸭的陪伴下欢度佳节。

英国《每日电讯报》日前报道，中国人

到英国留学、游览的人数增加，英国商家越

来越重视这部分市场。英国牛津大学现代

亚洲史专家卡尔·格特在其新书《中国到哪

里，世界就走向哪里》中说，由于中国游客

的需求达到前所未有的程度，所以，英国的

商铺需要准备好人民币。事实上，英国众

多商家早已认识到这一点，在大型商场，银

联卡的支付和人民币的兑换已司空见惯。

中国游客的出行，带动了华人旅游业

的发展，同时也带动了海外经济的升温。

负责中国迪士尼旅游团地接服务的洛杉矶

华人旅游业者漆正恩说，以前赴美旅游的

亚洲游客首推日本，近年来，中国赴美游客

越来越多，而且中国游客的消费能力也相

当可观，因此越来越受

到美国旅游业者，尤其

是华人从业者的重视。

另据来自马来西亚

《光明日报》的报道称，

马来西亚副首相慕尤丁

日前在尼亚石山会见人

民及庆元宵活动上致词

时强调，大马的经济持

续 成 长 ，华 裔 功 不 可

没。他指出，政府珍惜

华裔对国家的贡献，其

他族群的贡献也同样受

肯定。

他 说 ：“ 大 马 独 立

50 多 年 来 ，已 摆 脱 贫

穷，人民生活在稳定和舒适的环境中。”

“砂拉越州如今也在持续进步，因为中

央和州政府保持密切合作，并由中央政府

拨款给砂州推行各项发展计划，确保砂州

成为先进州属。”

他吁请各族人民团结一致，并指出，在

“一个马来西亚”理念下，各族人民同欢共

庆各大佳节，这种珍贵及良好的价值观应

获得珍惜。

在近日的《大马商业》杂志上，2011 年

大马富豪榜出炉，大马首富依然是华裔郭

鹤年。股市涨潮及经济成长也带动 40 名

大马富豪身家上涨超过 30%，财富超过 10

亿令吉的亿万富翁增加 5 人，共有 27 人！

据《大马商业》杂志最新调查显示，十

大 富 豪 榜 中，仅 郑 鸿 标 和 李 深 静 对 调 位

置。调查指出，截至今年 1 月 21 日，40 名

富豪财富总值增加至 2062.7 亿万令吉，比

去年同期的 1567 亿令吉，增长 32%。富豪

财富水涨船高，归功于富马隆综指在期间

高涨 20%。今年，榜中共有 27 名 10 亿富

翁，比去年增加 5 名。

海外经济升温 华人功不可没

回 顾 2010 年，对 复 星 集 团 影 响 深 远

的事情非常多，比如我们与凯雷的合作，

对 法 国 地 中 海 俱 乐 部 的 投 资，包 括 全 球

投资界对复星的关注热度。如果非要说

出 对 我 们 影 响 最 深 的 一 件 事，应 该 说 是

世 博 会 中 国 民 企 联 合 馆 。 毕 竟，参 与 这

个 事 情 的 16 家 企 业 都 超 越 了 自 己 的 利

益，都 希 望 通 过 这 个 事 情 为 整 合 民 营 经

济 群 体 做 一 些 事 。 我 觉 得 这 种 合 作、抱

团 的 意 识，对 我 自 己 的 思 路 是 一 个 很 大

的启发。

对于 2011 年的经济形势，短期来看，

经济学家有很多争议，对波动也好，通胀也

好，都有不同看法。但是，我想有一点是肯

定的，那就是中国经济转型升级的趋势是

明确的，这带来了制造业升级、消费内需扩

张、城市化尤其是县域经济发展等新增长

点，复星将以乐观的心态来寻找中国经济

的未来成长动力。

挑 战 天 天 有 ，最 大 的 挑 战 还 是 超 越

自 己 。 如 果 说 机 遇，我 觉 得 复 星 集 团 现

在 的 确 面 临 着 一 个 难 得 的 机 遇 。 现 在，

世 界 对 中 国 的 经 济 崛 起 有 很 多 说 法，贸

易 摩 擦 也 多 了，中 国 企 业“ 走 出 去”也 时

常受挫。但是，全球化的趋势不会改变，

交 流 和 合 作 仍 然 是 摩 擦 背 后 的 真 正 需

求。复星在 2010 年的国际化战略，已经

向 欧 美 投 资 界 提 供 了 一 个 新 的 思 路，那

就 是 他 们 可 以 通 过 复 星 的 投 资 平 台，参

与 到 中 国 发 展 中 来，分 享 中 国 的 发 展 收

益 。 面 对 这 样 的 需 求，作 为 中 国 成 长 受

益 领 域 的 专 家，复 星 是 完 全 有 能 力 做 一

些事情的。

我最近在说，2010 年是复星在国际化

战略上试水的年份，我们按照自己的思路，

探索整合国际资源服务中国经济的可能，

也探索了学习凯雷、黑石这样的模式，开展

了资产管理业务，这些事情对复星的核心

竞争能力提升是开创性的。2011 年，我想

这一点很明确，我们要在这个方向上加快

速度，以一定的力度做出更多的成绩。

（作者系复星集团董事长）

国际化仍是难得的机遇
近日，网易公司创始人兼首席执行官丁

磊发表了对互联网产业格局发展的思考。

他表示，在 2010 年，因为网易人的共同

努力，公司各项业绩都虎虎生威。游戏部门

再创佳绩，各条产品线均保持了良好的发展

势头；门户业务进展明显，亚运战略取得了

巨大成功；邮箱在原有优势基础上继续深化

完善，企业邮箱也在快马加鞭；有道和杭州

两个研究院在多个领域尝试突破，在移动互

联网领域也进行了很多宝贵的尝试……网

易有信心，在 2011 年里创造更多的成就与辉

煌。

同时，面对过去一年里互联网的持续新

旧更替、城头变换的势头，丁磊称，网易将积

极吸纳最先进的技术与管理，并用这些知识

滋养每一个网易人。

丁磊：与网易携手并进

弃牛从羊 卢文兵走上“羊肠大道”

■ 郭广昌

日前，一向高调行善的中国“首善”陈光标

在重庆一家养老院给 150 位老人发红包，每个

红包中装有 1000元。在现场，陈光标还特意请

来威风锣鼓队助阵。

在随后召开的媒体见面会上，陈光标说，

“高调慈善”是他坚持的风格，以后他也会专

门到北京、上海等发达地区去，敲锣打鼓发红

包，以号召更多的富人参与到慈善事业中去。

陈光标表示，这是他第 8 次来到重庆。

他曾多次深入乡村，了解村民的生活状况。

他觉得重庆有很多人需要帮助，需要更多本

土企业家参与进来。

他建议重庆以后也可选首善，每个区可

以选“区首善”，市里可选“市首善”，标准不能

只看他捐出多少钱，还要看他亲历亲为付出

多少。 （本报综合报道）

陈光标：持续高调做慈善

尽管经常有公司抢走微软的风头，但当

今 世 界，微 软 仍 然 是 当 之 无 愧 的 IT 霸 主。

过 去 几 个 季 度，微 软 各 项 核 心 数 据 非 常 给

力，2011 财年第一季度净利润 54 亿美元，营

收 162 亿美元；而 2010 财年 187.6 亿美元的

净利润，差不多是风头正劲的苹果和谷歌的

总和。

作为目前微软职位最高的华人，张亚勤

手下有 3000 余位科学家和工程师，可以说，

这是微软“最重要的资产”。他和他掌管的

亚太区研发集团，是微软进入 PC 之外市场

的绝对主力军。

他 表 示，微 软 目 前 的 研 发 重 点 放 在 云

计 算 方 面 ，今 后 将 会 涉 及 更 多 PC 以 外 的

产品。

张亚勤：拓展 PC 之外的市场

■ 静 安

卢文兵卢文兵


